

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
ADMINISTRACIÓN: CALLE DE LA LIBERTAD, 16
y en las principales librerías de Madrid y provincias
París.—MM. Boyveant et Chevillet, rue de la Banque, 22.

LA ÉPOCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
MADRID.—Un mes, 4 pesetas; trimestre, 12; semestre, 23;
año, 46.
PROVINCIALES.—Un mes, 5 pesetas; trimestre, 12,50; se-
mestre, 24; un año, 48.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Redacción y Administración: Libertad, 16

POLÍTICA EXTERIOR
DE LOS ESTADOS UNIDOS

Lleno de ideas altas y de conceptos ingeniosos,
expuestos con agradable desenfado, se nos aparece
el artículo publicado en el suplemento de hoy de El
Liberal, con el título «La acción diplomática»

La materia que trata es muy poco conocida en Es-
paña, mereciendo serlo mucho; porque la posesión
de las Antillas, aparte de nuestra historia, y la pro-
ximidad y conexiones de aquellas islas con lo que,

El Sr. Castelar, a vueltas de recuerdos personales
narrados con gracejo y sencillez, explica en su ar-
tículo este pensamiento: «Se atribuye más influjo del
cierto y verdadero a la política extranjera»

Un tanto absoluta se nos figura la proposición,
pues si la verdadera revolución que surgió en esta
Península en 1808, y que repercutió en sus colonias
de América era asunto interior, su causa determi-
nante fué el estado de Europa bajo la revolución

No puede negarse, a nuestro juicio, en términos
tan positivos como los que el Sr. Castelar emplea, la
acción diplomática en las relaciones entre España
y los Estados del Nuevo Mundo. Advirtiéndose al punto
que el Sr. Castelar se halla hoy alejado de la direc-
ción de los asuntos públicos, porque pasa ligeramen-
te por encima de cuestiones que no pueden menos
de suscitar grandes embargos y angustias patrióti-
cas» según la frase de Mr. Rouher, a los gobernantes.

Hecha esa salvadista, diremos que la pintura que
traza el distinguido escritor de la diplomacia norte-
americana, nos encanta por la naturalidad y por la
penetración.

La memoria del Sr. Castelar es proverbial y brilla,
en el artículo que examinamos, con mil detalles de
las relaciones de los Estados Unidos con España
y de sus representantes en Madrid. A los que sabemos
que lo que juzga el vulgo memoria sueltes ser enten-
dimiento y voluntad, no se nos oculta el gran tra-
bajo que el escritor ilustre emplea en reunir, coordinar
y exponer tantas nociones remotas y casi olvidadas.

La síntesis del expresado artículo puede reducirse
a dos proposiciones, relativa la una de ellas a
España, y la otra a los Estados Unidos.

La primera consiste en que debemos los españoles
reducirnos «a cultivar nuestro suelo esterilizado
por falta de brazos y nuestro espíritu mal herido por
falta de ideales, para extraer de uno y de otro, por
medio del trabajo y del pensamiento, los manantiales
de savia y de ideas en ellos contenidos.»

La segunda proposición es «que los Estados Uni-
dos son un pueblo de paz, a quien no hay que mandar
notas ni balas, sino cambios de ideas y cambios
de productos.»

Sin adherirnos a juicios notoriamente optimistas,
debemos convenir en que los del Sr. Castelar rectifi-
can oportunamente la tendencia opuesta, muy gene-
ral en la prensa española, y conforme a la que los
Estados Unidos son una potencia ambiciosa, anexio-
nista, despreciable del derecho y de los intereses
creados: revolucionaria, en una palabra.

El Sr. Castelar se rie de esa tendencia. Recuerda
la lentitud de los refinamientos de la diplomacia
americana, su repugnancia a los medios violentos,
su propensión a discurrir mucho y a formular pocas
proposiciones concretas. Como sugeridos por expe-
riencia personal, estos juicios ofrecen cierta nove-
dad, así como interés.

Por nuestra parte, admitiendo que la política del
status quo ó de la abstención de buscar ó solicitar
en Europa alianzas sería la más ventajosa a España,
como pueblo comparativamente atrasado en su des-
envolvimiento interno, parecemos que todo depende
de los sucesos tales como se presenten; y que si en
vez del actual estado político de Europa, en el que
apenas hay cabida para las naciones del segundo
orden, se produjeran circunstancias favorables a las
Américas, como las hubo hasta terminar el siglo XVII,
España debería aprovecharlas, no para conquistar,
sino para garantizar la posesión tranquila de lo que
le pertenece.

En cuanto al carácter, no perturbador, sino pacífi-
co de la diplomacia americana respecto de España,
nos adherimos al juicio que emite el ilustre escritor;
pero reconocemos que, hasta 1865, fecha definitiva
de la emancipación de la raza africana en los Esta-
dos Unidos, el peligro de una política de violencia
de parte de los últimos, y aun el de que se anexio-
naran a Cuba, fué serio y constante.

Necesitaba el Sur compensar la inferioridad en que
le dejaban los territorios del Centro y Norte, con-
vertidos en Estados merced a la emigración blanca,
y no podía restablecer el equilibrio perdido sino ane-
xiándose a la gran América.

Hay que desaparecer aquel interés, mientras subsi-
ste el que tienen los partidos políticos americanos
en mantener el equilibrio entre los mismos y, sobre
todo, mientras persevera, y es cada día más grande,
el horror que aquel pueblo siente hacia el ejército
permanente, que sería preciso aumentar en proporción
considerable si Cuba llegara a pertenecerle.

Tales como son y como nos las pinta con ameno
estilo el Sr. Castelar, la política exterior y la diplo-
mática norteamericana, aun sin descartar el ruido
molesto de los jingoes de Nueva York y de su pre-
sencia en la política exterior, no importa más al extranjero,
la debilidad de las instituciones locales para garantizar
el respeto de las leyes de neutralidad; aun con todas
esas desventajas, repetimos, España está en el caso
de congratularse de que en el continente americano
no se copien el espíritu y las prácticas de las gran-
des naciones europeas.

Despachos telegráficos.

(DEL SERVICIO PARTICULAR DE «LA ÉPOCA»)
El marqués de la Ceniza.

PALMA DE MALLORCA 16 (8,30 noche).—La penosa
enfermedad que desde hace dos años padecía D. Nico-
lás Cotozar y Allende Salazar, marqués de la Ceniza,
adquirió ayer tanta gravedad, que se consideró opor-
tuno administrar los Santos Sacramentos al ilustre
enfermo.

Hoy continúa en imminente peligro.
El marqués de la Ceniza, jefe de los conservadores
de estas islas, es aquí muy querido y popular.

Es Grande de España y coronel de infantería.—
Salud.

(DE LA AGENCIA FABRA)
El Nuncio de Su Santidad en París.

PARIS 16.—El nuevo Nuncio de Santidad León XIII,
monseñor Clary, ha presentado hoy al Presidente de la
República las cartas que en tal concepto le acredita.

En dicho acto se han cambiado discursos de la
mayor cordialidad, encaminados a ensalzar la buena
armonía existente en Francia y el Vaticano.

Refutación de azúcares.

PARIS 16.—El grupo socialista de la Cámara de di-
putados se propone defender ante ella el monopolio
por el Estado de la refinación de los azúcares.

La política exterior de Rusia.

SAN PETERSBURGO 16.—La mayoría de los periódicos
de esta capital elogian el nombramiento del se-
ñor Muraviev para el ministerio de Negocios Extran-
jeros, por ser garantía de que ha de conti-
nuar la política exterior del imperio, basada espe-
cialmente en la amistad con Francia.

El nuevo ministro irá en breve a Copenhague
para presentar al Rey Cristian sus cartas de des-
pedida.

Condecoraciones alemanas.

BERLÍN 16.—El Emperador ha conferido la gran
Cruz del Águila Roja al Sr. Porfirio Díaz, presidente
de la República de Méjico, y la orden de la Corona
al Sr. Ignacio Mariscal, ministro de Negocios Extran-
jeros.

Este hecho pone de manifiesto las excelentes rela-
ciones que median entre Alemania y Méjico.

La cuestión de Creta.

PARIS 16.—Las últimas noticias de la isla de Creta
dicen que la situación general de la misma tiende
a mejorar y que no es cierto que los musulmanes
traten de promover desórdenes.

La insurrección en Cuba.

(TELEGRAMA OFICIAL)
DIVERSOS ENCUENTROS.—PRESENTA-
CIONES

HABANA 16 de Enero de 1897.

MADRID 17 de Enero de 1897 a las 12,55 m.

Capitán general a ministro de la Guerra:

En la madrugada del día 10 fué tiroteado Baracoa
sin novedad.

Atacado por los insurrectos el poblado Mata, en
Cuba, fué rechazada la agresión por el destacamento
del ejército, pero un oficial de voluntarios que con
cinco hombres ocupaba un fortín, se entregó con
éstos.

En encuentros ocurridos en las Villas, el enemigo
tuvo seis muertos y un herido y se le cogieron 21 ca-
ballos; de la tropa hubo un herido.

En la provincia de Matanzas se hizo al enemigo 83
muertos y un prisionero, cogiéndole 39 caballos; de
los nuestros hubo dos muertos, y un oficial y tres de
tropa heridos.

En la provincia de la Habana se hizo a los insur-
rectos 10 muertos y se le cogieron 96 caballos; por
nuestra parte dos de tropa muertos, y un oficial y un
soldado heridos.

En Pinar del Río al enemigo se le hicieron seis
muertos, cogiéndole dos caballos.

Presentados sin armas uno en Pinar, 11 en Matan-
zas y tres en Villas; con armas tres en la Trocha.—
Weyler.

Impresiones.

Nos encontramos, en primer término, con una no-
ticia, no nueva, pues ya la comunicó el mismo gene-
ral Weyler, pero acerca de la cual llegan algunos
pormenores que no conocíamos.

Nos referimos a la autorización de la zafra en Pin-
nar del Río, que se hará extensiva en breve a las
provincias de la Habana y Matanzas y después a las
Villas.

Para la protección de la molienda ha dispuesto el
general en jefe que se organicen fuerzas movilizadas
a costa de los propietarios de cada ingenio. Las
tropas cesarán en el servicio de protección consabi-
do a los ocho días de empezarse la molienda. Esta,
como dijo en un telegrama aquella autoridad, comen-
zó ya en Pinar del Río; de manera que se trata,
no de un proyecto, sino de una realidad.

Por cierto que algún periódico hace la objeción
de que en dicha provincia no hay ingenios. Basta,
aun sin haber estado en ella, con examinar los datos
contenidos en el Diccionario comercial de Bailly-
Ballière, para ver que en Cabañas existen 17 ingenios,
en Mariel ocho, en San Diego de Núñez 11,
en Baja uno, y en San Cristóbal cuatro; total 41.

Otros dicen que en esos ingenios estarán destrui-
dos los bateyes y quemados los cañaverales.

Podrá suceder así en algunos; pero, en primer lu-
gar, los rebeldes ni cuando tenían a Maceo a su
frente, después de los primeros días de la invasión,
atacaron las zonas de cultivo en las que había bas-
tantes tropas y voluntarios, de modo que no consta
que incendiasen todos los edificios y fabricas de los
ingenios. Y si quemaron la caña entonces, no se
sabe que hayan hecho lo mismo con la de esta zafra,
ni les será ya tan fácil hacerlo.

Esto es cuanto hay, a lo que se puede añadir que,
según telegrama del Sr. Morote a El Liberal, au-
menta considerablemente el número de presentacio-
nes a indulto, sobre todo en Matanzas. Casi todos
los presentados traen sus armas y municiones.

El último parte oficial de operaciones arroja un
total de 52 enemigos muertos por dos oficiales y 15
de tropa heridos en numerosos encuentros con los
grupos en que andan fraccionados los rebeldes.

NOTICIAS VARIAS

La prensa de la Habana dedica grandes elogios al
general González Muñoz por sus triunfos en la cam-
paña, y solicita con motivo del santo de D. Al-
fonso XIII se escluse a este bravo general.

Es esperado en la capital de la isla el general Pin-
que regresa enfermo.
Los señores municipales de la Habana dieron
anoche una serenata al marqués de Raball.

La fiesta resultó muy brillante.

JUICIOS DEL «STANDARD» ACERCA DE LAS
REFORMAS
El importante periódico londinense dice, a propó-
sito de la implantación de las reformas antillanas,
que éstas podrán disgustar a ciertos elementos espa-
ñoles pero, en cambio, atraerán al Gabinete de Ma-
drid las simpatías de los principales Estados euro-
peos.

«La insurrección—añade—perderá simpatías y pre-
textos: si después los rebeldes insisten en mantener la
guerra, Europa aplaudirá que se los trate a sangre y
fuego, hasta exterminarlos.»

LA EXPECICION BOLOFF
Según telegrama de Nueva York, dicese en aque-
lla ciudad que B. Boloff ha organizado una de las más
importantes expediciones de municiones y armas que
han sido enviadas hasta ahora a las costas de Cuba.

El descubrimiento de los planes del cabecilla po-
lico fué, como es sabido, la causa de su prisión el día
14 del actual.

En estos momentos se halla sometido a una vigi-
lancia muy estrecha por las agencias de policía.

VISTA DEL PROCEO O
La vista del proceso incoado contra Roloff y Luis
Casas, que había sido señalada para ayer, se ha apla-
zado por ocho días.

LO QUE DICE ROCHEFORT
L. Ingratísimo sigue, como de costumbre, dedica-
do a hacer el juego a los filibusteros, publicando ar-
tículos y sueltos favorables a los insurrectos.

En su último número dice, con referencia a un te-
legrama de Nueva York, que Máximo Gómez se apo-
dera de Santa Clara el día 9, y marcha sobre la Ha-
bana al frente de 18 000 hombres armados.

Infútil es añadir que ésta, como otras tantas pa-
tranas ideadas por los laborantes, no ha producido en
París efecto alguno.

LOS SELLOS FILIBUSTEROS
Hasta ahora no ha llegado a la administración de
Correos de Nueva York ninguna carta con sello de la
llamada por los insurrectos, «re pública de Cuba».

Si llegase alguna—dice un telegrama de El Impar-
cial,—no sería puesta en circulación, en virtud del
artículo 11 del convenio postal internacional, a me-
nos que se ordenase lo contrario, por el Director de
Correos de Washington.

EL «BERMUDA»
Esta buque, que ha estado mucho tiempo al servi-
cio de los filibusteros, acaba de llegar a Breakwater,
Estado de Delaware, remolcado al vapor Tyrann.

LO QUE DICE EL DOCTOR BEFANCOES
El doctor Befancoes, director del periódico filibustero
La República Cubana, que se publica en París, ha
tenido una entrevista con un redactor de Le Temps.

El conocido propagandista ha afirmado que es sólo
aparte la intención de los insurrectos que siguió a
la muerte de Maceo, lo cual ha permitido al general
Weyler hacer creer que la provincia de Pinar del Río
está pacificada y limpia de insurrectos.

Máximo Gómez, al decir del doctor, ha concentrado
todas sus fuerzas en la provincia de Santa Clara, des-
pués de haber cruzado la trocha de Jáncaro a Morón.

En estos momentos ha emprendido un movimiento
hacia las provincias de Matanzas y la Habana.

«Cuanto a la intervención de los Estados Unidos,
cualesquiera que sea su forma—ha dicho Befancoes—nos
importa poco, porque es interesada.

Nosotros no queremos siquiera que nos reconozcan
como beligerantes. Rechazamos todo lo que no sea la
independencia absoluta.»

DONATIVO ESPLENDIDO
La Compañía de seguros mutuos El Iris, estableci-
da en la Habana, acordó en su última junta los si-
guientes donativos:

Agruado del soldado, 1000 pesos.—Marina de gue-
rra, 2.000.—Soldados y heridos y enfermos de la co-
lumna Cirujada, 1.700.—Cruz Roja, 2.500.—Caballe-
ros Hospitalarios, 100.—Donativo patriótico, 2.000.—
Heridos y enfermos (a disposición del general Losa-
da), 2.000.

Total: 10.600 pesos.

UN BUEN PUNTO
El cabecilla Argüelles, ayudante de Lacret, cuyo
cadáver fué llevado a Bolondrón para ser identifica-
do, fué inspector del subsidio industrial en San José
de los Ramos, destino que le facilitó el Sr. Amblard.

Estaba procesado en el Juzgado de Colón por de-
nuncia formulada por D. Basilio Cortés, de Benaguil-
les, por varias estafas realizadas abusando de su nom-
bramiento.

LA ACCION DIPLOMATICA

Es muy interesante el número de El Liberal de
hoy, consagrado a la acción diplomática, acerca de
la cual publica artículos de los Sres. Castelar, Pi y
Margall, Greizard, Moret, Carvajal, Valera, Silveira,
Comas y otros escritores y políticos.

Como el asunto es de actualidad, vamos a tomar
algunos párrafos de estos escritos para ofrecer a
nuestros lectores un resumen de las diferentes opi-
niones.

EL SR. CASTELAR
He aquí algo de lo que dice sobre la misión del ge-
neral Sicles.

«Ha conocido pocos estadistas más pettechados de
noticias políticas que Sicles. Al dedilo sabia los co-
mentarios clásicos de la Constitución americana. Res-
pecto a tradiciones, alegaba todas las imaginables; y
cuando a mano para su litigio no las había, inventa-
bas con una fertilidad envidiable de ingenio. Ha-
carreaban su amistad y presentábanos sus buenos
oficios. Mas luego se decía encargados primero, de
proponer la independencia absoluta; segundo, de im-
poner a Cuba el rescate a oro de la unión histórica
con España, hipotecando al pago el valor de todas las
propiedades públicas y los rendimientos arancelarios;
tercero, de agenciar una tregua ó armisticio entre los
beligerantes hasta la terminación del conflicto.

Era ministro de Estado a la sazón mi amigo da-
toda la vida y camarada de Universidad en la prime-
ra juventud, Velista, como se llamaba él en sus inge-
niosos artículos de crítica literaria, Manuel Silveira,
como le llama la política, el Parlamento, la historia.
Creyéndome perdido, según su amistad, que databa
del 48, en negocios americanos, me decía los arreos
y los propósitos del enviado.—¡Hay nota!—Me pre-
guntaba yo.—No hay nota.—Me respondía.—Mas lo
cuenta Sicles, todo el mundo así.—Pues entonces,
tranquilízese, había mucho el plenipotenciario por-
que tiene instrucciones de hacer poco. ¡Adraf! Pues
no muerta. Cortos años viviremos hasta enterarnos
de que no sucede cosa mayor. Sicles tenía la nota
del grande hombre y ministro Mr. Fish, con ánimo
de no leerla nunca. Se había escrito para el Gobierno
español; pero dirigida en realidad a los politicastros
americanos. Han pasado treinta años, la mitad de
nuestra vida, y el mensaje de Cleveland, con una de
cal y otra de arena, se parece a la nota de Fish, como
todo lo análogo se asemeja por este bajo mundo.

En aquella maravillosa Constitución de América,
tan apropiada de suyo al suelo y al espíritu sajones,

cuando yerra el Presidente, acierta el Congreso, y
cuando yerra el Congreso, acierta el Presidente. Así,
con apelar a evasivas, se ganaba tiempo y se venían
por sí mismas las soluciones a mano. Sicles, diestro,
muy diestro, hacia constar que nada oficialmente di-
jera, y así nada oficialmente se le respondía. Estaba
en el cuarto, pues así el ministro Silveira ni otro algu-
no, siendo español, podían tolerarle ni le toleraron
tales proposiciones. Mas el constante Sicles nunca
soltó su presa cuando la persiguieron de veras. No en
oficiales entrevistas, pero sí en coloquios privados,
soltaba todo cuanto le pedían la gana y el gusto. Así,
por Julio, se cansó de ver cómo Silveira se entretenia
en darle muy gustosa conversación, pero nada más,
y se asió de Prim. Este general, con tan extraordina-
rias entendedoras, hablaba en todas las hipótesis ina-
guables de los que en lo que le correspondía la ú-
tima palabra, sabiendo con certeza dónde iba.

Si concedía cualquier favor, no se inmutaba su ro-
stro. Pero si lo negaba, ponía, para endurecer la negati-
va, una faz plácida y una voz dulce, impuestas por
su carácter y por su cortésia. Pasaba el primero de
Agosto. Hacía mucho calor. Y Sicles continuaba in-
formando su pleito sin tomarse vacaciones de verano.
Prim, deseoso de reposar, le preguntó qué darían
Cuba y Puerto Rico por sus sendos rescates. Ciento
cinuenta millones de duros, le respondió el minis-
tro; y se fué muy sereno como si tuviera las dos An-
tillas en el bolsillo, al lado del corazón y del reloj.
Deberían representárselo al general Prim entonces
esas ferias de Malrea donde él, que se regatea la
yegua del viento por los compañeros. Ni España podía
vender la isla de Cuba, ni América podía comprarla.
Esa venta y esa compra son ilusiones que huyen. Así
debió decirlo y se lo dijo Prim a Sicles. Con sus-
piro, y no con oro, se hacen tales conquistas. El mi-
nistro americano desistió de todo ante la entereza del
Gobierno español por Prim, y sus notas se redujeron
a esto: con tales gentes no se consigue.»

EL SR. MORET
«A nadie se le oculta, ni por decirlo sufre el patrio-
tismo, que dadas las circunstancias que ahora y an-
tes de ahora, especialmente en los años 73 y 74, a tra-
vés España, hubieran sido inevitables, si el Gobierno
de la gran Antilla hubiera sido inepto, si el Gobierno
de los Estados Unidos hubiera abrigado aquel propó-
sito. Que algunos lo supongan, que otros lo expongan,
que los insurrectos lo pregonen, todo ello tiene me-
nos valor del que aparentemente se le da por el telé-
grafo y por la prensa; todo ello es polvareda acciden-
tal del fondo, lo real, lo que queda y lo que, en ú-
ltimo término, decide es un interés contrario. Porque
hay en el mundo que ningún hombre de Estado ame-
ricano desea aumentar el territorio de su país, que
ninguno se eleva a proponer una política que a
ese conducto y que por eso, a pesar de la enorme
diferencia de la prensa norteamericana, el Presi-
dente Cleveland encontró el apoyo decidido de su
país cuando se negó a la anexión de las islas
Hawaii.

«Pero si no tienen interés en la anexión, podrán
tenerlo, se dirá, en facilitar su independencia, es decir,
en provocar aquella forma de gobernación de Cuba,
que, siendo imposible de sostener por largo tiempo,
sirva de preparación y acabe por ofrecer su adqui-
sición pura y simple. Tampoco esto es cierto; pudié-
ramos decir que nada está más lejos de sus propó-
sitos. Cuba sin España, líame a lo que entonces hu-
biera independencia ó anarquía, no sería un Estado
organizado, un pueblo capaz de sumarse en el con-
cierto de las naciones, ni de ofrecer a los demás pa-
íses condiciones serias de inteligencia y garantía su-
ficiente para el trato internacional. Y esto no lo decia-
mos nosotros; eso lo dijo Mr. Fish en tiempos del
presidente Grant, y lo ha repetido con sincera convic-
ción Mr. Olney en reciente documento.

«Si, pues, descartamos la ansiedad y eliminamos la
independencia, ¿cuál es el interés americano ante la
insurrección de Cuba? Uno solo, pero claro, evidente,
poderoso: la paz; la paz en condiciones que garanti-
cen la prosperidad, el desarrollo y el bienestar de un
pueblo que es para ellos mercado de importancia y
fuente de producción interesantísima.

«Por la paz ha trabajado siempre el Gobierno ame-
ricano; la paz y su pronta realización han sido lo
único que urgentemente ha recomendado al Gobier-
no español. Y como esa prosperidad, ese sosiego y
ese desarrollo económico de Cuba no pueden obtenerse
sino en aquellas condiciones en que la Metrópoli,
garantizando a la isla de Cuba todas las condiciones
del progreso, le dé el propio tiempo la independencia
y la seguridad, sin las cuales aquél no sería posible,
de aquí el punto de enlace y de aquí la aproxima-
ción de los dos países y la conjunción de las aspira-
ciones de los Gobiernos español y americano. Líneas
que arrancan de diferentes puntos en dirección opo-
sita, acaban por encontrarse en uno, y ese uno, en
sentido del que esto escribo, está perfectamente defini-
do en estas palabras: la continuación de la soberanía
española en Cuba en condiciones que aseguren la
paz, que estimulen y garanticen el progreso, el de-
sarrollo y el bienestar económico de la isla; en suma,
la soberanía de la Metrópoli con la autonomía de la
colonia.»

EL SR. GREIZARD
«En los países donde el régimen representativo im-
pera, el ejercicio fucundo de esta acción (la diplomá-
tica), requiere la existencia de dos sucesivos plazos:
uno de libertad absoluta en el poder ejecutivo y de
silencio patriótico en el poder parlamentario; otro de
fiscalización, de concienzudo examen, de paciente
análisis para depurar ante los Cuerpos Colegislado-
res el tino ó el desacuerdo de la gestión gubernamen-
tal.»

EL SR. PI Y MARGALL
«Si hoy se busca de veras la paz, de corazón lo
aplaudo; aplaudiré aún más que se la procure sin
mediación de otras naciones.

«Para entendernos como hermanos no hacen falta me-
diadores; y mediador tal podríamos encontrar, que
mirase más por sus intereses que por los de la colonia
y su metrópoli. Hizo la paz de 1783 Martínez
Campos; haga la de ahora Weyler.

Hágase la paz, y a fin de conseguirla no se ande
casando en emboscadas. Dése a Cuba la más amplia
autonomía, aun cuando Cuba se dé por satisfecha
con menudos pormenores.

«Como se arrancan las gérmenes de futuras gue-
rras, y háse de asegurar sin que la colonia sea ár-
bitra de sus destinos, hasta el punto de no hallar mo-
tivos para apeteer su total independencia.»

EL SR. CARVAJAL
«De la rebelión darán cuenta nuestras armas, y no
es más que un factor en el total problema que a la
diplomacia toca resolver. En el orden político basta,
mas, para nuestra propia satisfacción y dignidad
que para la satisfacción universal, que el nuevo ré-
gimen esté dentro de las instituciones modernas y
de acuerdo con la vida española; pero la independencia
de Europa y aun la hostilidad de los Estados Unidos
habrá de cesar, si el régimen económico de nuestras
provincias ultramarinas se modificara en términos
de que no estuviesen aislados de los demás territorios
del globo, haciendo España de salud: centinela alerta
y codicioso en la fértil y risueña orilla de sus ma-
res. Cuba es España; pues como España, debe estar
abierta a la libre comunicación, que es el signo del
progreso humano.»

EL SR. VALERA
«Cuba, en mi sentir, nada nos ha valido en los cua-
trocientos años que ha pasado desde que nos apoderamos
de ella. Las riquezas que algunos españoles traen ó
pueden traer desde allí a nuestra Península, no aumentan
más nuestro caudal que las alhajas y juguetes que
hallan en un balcón los niños aumentan el caudal
del honrado padre de familia que los puso allí de
antemano el día de Reyes para que sus niños los tomen,
ó que las liebres y perdices que caza alguien en un
coto aumentan el caudal del propietario del coto,
que para llevar y sustentar allí dichas liebres y di-

chas perdices ha gastado mil y mil veces más de lo
que ellas valen.

«Claro está que nos convendría y nos agradaría que
el Dios Término de España no hubiera retrocedido
y no retrocediese nunca. Pero si las leyes providencia-
les ó fatales, por cuya virtud se ordenan los aconte-
cimientos humanos, hacen que el Dios Término re-
troceda, no por eso España ha de crecer menoscada
su honra. Antes pudiera salir del mal el bien, y acre-
centarse la honra de España si, por ejemplo, las diez
y seis ó diez y siete Repúblicas que han nacido de su
seno llegasen a estar florecientes y poderosas.

«¿Es cuestión de integridad de nuestro territorio?
También sobre esto hay mucho que decir y no poco
que distinguir. Harto menguada estaría ya dicha
integridad, si la hubieran constituido lo mejor del
continente americano, la Sicilia, la Cerdeña, el Por-
tugal con todas sus posesiones, y tantos otros Esta-
dos, provincias y países como nos han pertenecido
y ya no nos pertenecen.

«Inflor y de aquí que nuestro dominio en Cuba no
es cuestión de utilidad, ni de honra, ni de integridad
de la patria.

«Pero significa esto que sea poco importante la con-
servación de Cuba? Tan lejos estoy de pensarlo, que
creo dicha conservación importantísima. El que la
conservemos es para nosotros cuestión de categoría,
de elevación, de rango entre las naciones de Europa.
Es también cuestión de decoro nobiliario. Cuba, do-
minada por España, parece como título, custodiado
en nuestro poder, de que descubrimos y civilizamos
el Nuevo Mundo.

«¿Qué recurso nos queda, sin acudir al más arrogante
y peligroso de los extremos?

«Pues el recurso que nos queda es disimular los in-
cultos egotismos y aceptar los buenos oficios del Go-
bierno de los Estados Unidos, al dicho Gobierno los
ofreca

«Si alguien cree ó espera todavía en España que
podemos tener en Cuba 1.600.000 concluidanos para
que compren productos de la Península a mucho más
elevado precio que pueden comprar productos seme-
jantes importados de otros países, menester es, en mi
opinión, que renieguen de tal creencia y que desistan
de tal esperanza.

«Y no supone lo dicho la anulación del comercio en-
tre Cuba y España.

«El del Brasil, por ejemplo, con el Reino de Portu-
gal, es ahora mil y mil veces más activo y fructífero
para los portugueses que cuando el Brasil era co-
lonia.

«Con facilidad se comprenderá ya lo que, sin desdo-
no nuestro y sin mengua de nuestra soberanía, pudie-
rámos dar a los Estados Unidos, si, por mediación
de su Gobierno, Cuba se pacificase.

«En virtud de un tratado pudieramos darles la más
amplia libertad de comercio en aquella porción de
nuestro territorio.

«El galardón sería espléndido y Cuba también au-
mentaría pasmosamente su riqueza, si pudiese com-
prar más baratos la harina y otros alimentos é impor-
tar en la gran República sus azúcares, su café y su
tabaco, libres ó casi libres de derechos.

EL SR. SILVEIRA
«Sería obstinarse en cerrar los ojos a la luz, negar
que entre Cuba y la Península hay una relación di-
ferente de la que media entre España y Valladolid,
y desconocer que la prolongación del conflicto afecta
a intereses de terceros, que merecen atenciones y mi-
ramientos de nuestra parte. Una mediación que se
enfocinara a concertar voluntades en discordia, no
puede ni debe ser rechazada en absoluto y sin exa-
men, como procedimiento; lo que importa para juz-
garla es saber si su finalidad es, en efecto, la de
verdadera mediación para lograr acontecimientos ó
cubierta imposición para lograr ventajas que pu-
dieran afectar a la independencia ó dignidad del
país.»

Ecos madrileños.

Fiesta en la Embajada francesa.—Banquete.—Los in-
vitados.—Balle.—La concurrencia.—Noticias.

El segundo banquete de los disp

Con satisfacción oíase hablar allí de la mejoría del general Goyeneche.

De esperar es que el alivio iniciado se convierta pronto en total restablecimiento.

Han dado parte de su boda, ofreciendo su casa en el palacio de Corvellón, los marqueses de la Mina.

MOVIMIENTO SEPARATISTA EN FILIPINAS

(TELEGRAMA OFICIAL) LOS VAPORES «MONTEVIDEO» Y «ANTONIO LOPEZ».—FUSILADO

MANILA 16 (10,40 noche).—Capitán general a ministro Guerra:

Vapores Montevideo y Antonio Lopez fondearon hoy, desembarcando tropas, que fueron recibidas con entusiasmo. También desfiló el batallón de Voluntarios visayas, llegado esta mañana.

Continúan activas operaciones en persecución de las partidas en Bulacan. Hoy ha sido pasado por las armas Husebio Roque, jefe de los rebeldes de aquella provincia. Presenciaron la ejecución las principales de todos los pueblos, desfilando por delante del cadáver.—Polavieja.

(DE LA AGENCIA FABRA) LA INSURRECCIÓN DECRECE

NUEVA YORK 16.—Un despacho de Manila que publica el New York Herald dice que son en gran número los insurrectos de Bulacan que siguen presentándose a indulto a las autoridades, no existiendo ya en aquella provincia más que algunas partidas de seminadas. Fuera de los rebeldes concentrados en Cavite, la insurrección va perdiendo toda importancia, la discordia reina entre los sublevados, los jefes obran sin acuerdo entre sí, y las inmediaciones de Manila se ven desde hace algunos días libres de partidas.

LOS VOLUNTARIOS.—EN MANILA

Telegrafían a El Imparcial que ayer llegaron a Manila 531 voluntarios visayas, los cuales desfilaron ante el palacio de Malacán.

El pueblo aclamó a los voluntarios, y éstos contestaban gritando:

¡Vivan las Filipinas por España! ¡Mueran los tagalos insurrectos!

El general Polavieja, que se hallaba en uno de los balcones, fue objeto de entusiastas aclamaciones.

En la Pampana 3.000 indígenas han manifestado deseos de alistarse como voluntarios.

El vecindario de Manila ha recobrado la tranquilidad y se ha ofrecido a alojar gratuitamente a 200 jefes y oficiales de los legados últimamente a la capital del archipiélago.

EN LAS PROVINCIAS

Todas las noticias que se reciben en la capitania general de Manila convienen en que la insurrección decrece.

La provincia de Morong está pacificada, y en la de Batangas quedan pequeñas partidas.

En la de Iloilo han quedado grupos de rebeldes que no se atreven a acercarse a los poblados.

En Bulacan continúan las operaciones activamente, dirigiéndose las tropas a los montes de San Mateo y San José, donde se han refugiado los cabecillas Lanera y Ginaldez con numerosas fuerzas.

Los rebeldes están muy decididos y se quejan a sus jefes de que no van a poder coger las cosechas y de que no se les cumple la promesa que se les hizo de que la guerra acabaría pronto con el triunfo del rey Bonifacio y del virrey Emilio Aguinaldo.

DISENSIONES EN CAVITE.—CONTRA LOS «TULISANES»

Las tropas que rodean a Cavite han oído largos tiros en el campo rebelde.

Por algunos insurrectos prisioneros se sabe que entre los caviteños ha habido lucha por disputarse varios cabecillas la jefatura suprema.

El general Polavieja ha dictado un bando proclamando la ley de represión contra el bandolerismo, cuyo objeto es quitar todo carácter político a las pequeñas partidas de bandidos (adrones) que merodean en las líneas y caminos.

EL «COLÓN»

Ayer zarpo de Singapore, con rumbo a Manila, el vapor Colón, que conduce tropas.

Un telegrama del indicado puerto anuncia que todos los soldados gozan de excelente salud.

La peste en la India.

(DE LA AGENCIA FABRA)

LONDRES 17.—La peste bubónica continúa causando grandes estragos en Bombay y su distrito.

Aunque las estadísticas resultan deficientes, dada la perturbación que el estado sanitario ha originado en todos los servicios, se calcula que perecen tres cuartas partes de los atacados.

La epidemia castiga igualmente a los animales de la región infestada.

Los pájaros han desaparecido casi por completo de la región infestada.

Se teme que además de la peste bubónica se desarrolle el cólera, pues se han presentado algunos casos de esta última enfermedad.

Reina gran pánico.

Los habitantes de algunos pueblos los abandonan en masa, estableciendo campamentos en sitios elevados; pero los horrores del hambre comienzan a dejarse sentir, porque cada vez escasean más las subsistencias.

EL ENFERMO

A las doce y media de la tarde de hoy ha sido conducido al cementerio de Santa María el cadáver del notable maestro.

El duelo era presidido por D. Manuel Sánchez y el sobrino del finado, D. Dámaso Alvarez.

El cadáver fué descendido de la casa mortuoria a hombros de cuatro soldados de Ingenieros.

Infinidad de coronas pendían del coche fúnebre, ofrecidas como último testimonio por sus compañeros de profesión, los notables maestros Chasca, Jiménez, por la banda de Ingenieros, D. Dolores Berroa y su sobrino.

Según al coche fúnebre, tirado por seis caballos, la música de Alabarderos, un piquete del mismo cuerpo y la música de Ingenieros, que dirigió durante muchos años el autor del popular paso doble La Giralda.

La banda de Alabarderos interpretó durante el trayecto la marcha fúnebre titulada «Piedad», original del Sr. Juarraz.

La concurrencia era numerosísima, y en ella figuraban los maestros Chapi, Bretón, Chueca, Guila, Jerónimo Jiménez, Zubiaurre, el editor Sr. Z. yaya y otros que no recordamos.

Discesse en paz el notable maestro.

EL GENERAL BLANCO

El director de El Noticiero Universal, de Barcelona, Sr. Mencheta, ha dirigido a varios periódicos de esta corte el siguiente telegrama:

«BARCELONA 16 (11,15 noche).—El general Blanco, al leer las declaraciones que le atribuye el corresponsal de La Correspondencia, se ha manifestado sorprendido por las mismas, y ha dicho que sólo cruzó breves palabras con dicho corresponsal.

Nada le dijo de ocupar o no la jefatura del Cuarto Militar del Rey, y entiende que nada debe decir hasta conferenciar con el Gobierno.

Después que su defensa está en el Parlamento, y allí únicamente hablará.

Marchará el martes a Madrid.—Mencheta.

Según nuestras noticias, La Correspondencia insistió hoy en que son exactas las opiniones del general Blanco telegrafadas al colega por su redactor corresponsal Sr. Torres.

La Publicidad, de Barcelona, después de dar cuenta del recibimiento hecho al señor marqués de Peña Plata, dice:

«El general Blanco se mantuvo anoche en la reserva que se había impuesto.

Las numerosas personas que lo visitaron poco o nada le oyeron hablar de la guerra ni de la política.

Las numerosas personas que lo visitaron poco o nada le oyeron hablar de la guerra ni de la política.

El general Blanco, excepción de una larga conferencia que, a bordo del León XIII, celebró con el distinguido periodista madrileño Sr. Torres, no concedió entrevistas a ningún redactor ni corresponsal.

La conversación a que aludimos, sostenida por el marqués de Peña Plata con el redactor de La Correspondencia de España, antes de recibir a persona ni

comisión alguna, la traerá esta noche nuestro colega madrileño, y aunque es posible que el periodista no haya sido muy explícito, por razones de respetuosa delicadeza, nos ocuparemos de lo que en ella diga oportunamente».

Sensible desgracia.

Anoche, a las siete, ocurrió una desgracia muy sensible en el domicilio del general Ochoando.

Habia éste dado a su ordenanza un revólver de reglamento, con objeto de que lo limpiara, lo cual hizo el soldado, dejando después el arma sobre una mesa, pero olvidándose de sacar una cápsula que quedaba en la caja de proyectiles.

La Srta. de Ochoando se hallaba con sus hijos en la misma habitación donde el asistente dejó el revólver, y uno de los niños, impulsado por esa curiosidad tan natural en los pocos años, se acercó a la mesa en que estaba el arma, con la cual comenzó a jugar sin darse cuenta de la existencia de tal peligro y sin que se viera reparar en lo que hacía.

En uno de los movimientos que el niño hizo con el revólver, ocurrió lo que siempre sucede en estos casos: oprimió la inocente criatura el gatillo, sonó una fuerte detonación y la señora de Ochoando cayó herida.

La bala se había incrustado en la parte superior del brazo izquierdo.

La escena que se produjo en aquella estancia, en que momentos antes reinaba la alegría, no es para describir.

El niño, aterrorizado, no acertaba a comprender lo que había sucedido. Sus hermanos se abrazaron llorando a su madre, mientras ésta, presa de la emoción consiguiente, gritaba en demanda de auxilio.

Acurrudaron cuantas personas había en la casa, y sin perder tiempo fué avisado el doctor D. Eulogio Cervera, quien practicó la primera cura.

Afortunadamente, la herida no es de pronóstico reservado.

Para investigar dónde se halla alojado el proyectil y proceder a su extracción, el doctor Cervera se propone emplear los rayos X.

La guerra de los azúcares.

(DE LA AGENCIA FABRA)

LONDRES 16.—El Gobierno inglés se ocupa en este momento en un asunto que interesa a la producción de Cuba, Puerto Rico y Filipinas: de la competencia que los azúcares de remolacha, protegidos por varias naciones, hacen a los azúcares de caña.

De las colonias inglesas se reciben continuas quejas pidiendo energías medidas que pongan remedio al mal.

De la isla Mauricio ha venido una comisión, la cual ha presentado al Sr. Chamberlain una exposición que tiene 10.000 firmas.

Dicen los exponentes que si continúa este estado de cosas es imposible luchar con los azúcares de remolacha.

El Sr. Chamberlain contestó que el Gobierno se hacía cargo de la gravedad de la situación creada por procedimientos artificiales, pero que antes de tomar un acuerdo es preciso conocer el dictamen de la comisión informadora enviada a las Antillas para estudiar el asunto.

Reyes y Príncipes.

El Emperador de Rusia ha recibido, por conducto del embajador de Francia en San Petersburgo, conde de Montebello, el álbum ofrecido por el presidente de la República y la acuarela que los periodistas franceses han encargado al famoso pintor Detaille.

La Princesa María Antonieta de Borbón, condesa de Caserta, esposa del jefe de la Casa Real de las Dos Sicilias, ha dado a luz un niño, que hace el número once de los hijos de aquella egregia dama.

Noticias de Marina.

Ha pasado a la vista del semáforo de Pinisterre un yate con bandera de guerra dominicana, con rumbo a Corubiel.

Se ha ordenado el regreso a la Península del capitán de fragata, D. José Pagiery.

En breve saldrá de Londres para el transporte de guerra General Valdivia, para completar su armamento.

Están completando su instrucción en los departamentos de Ferrol y Cartagena los 753 soldados de Infantería de Marina que en breve saldrán para Cuba.

Las cédulas personales.

El arrendatario en Madrid del impuesto de las cédulas personales conferenció ayer con el ministro de Hacienda acerca de la prórroga pedida por la prensa para proveerse de aquéllas.

El arrendatario alegó como razón opuesta a la prórroga el que, siendo ya muchas las personas que se han provisto de dicho documento con el recargo consiguiente, no parece justo hacer a éstas de peor condición que a las que se han mostrado más remisas en adquirirlas.

El Sr. Navarro Riverter, teniendo esto en cuenta, propuso, a modo de transacción, que se conceda una prórroga de ocho días, durante los cuales pueden adquirir las cédulas con la mitad del recargo en que se haya incurrido por no adquirirlas a su tiempo, y aceptado lo propuesto por el arrendatario, así se acordó.

Noticias militares

Ascensos.

En Artillería han ascendido este mes al empleo inmediato los comandantes D. Miguel Bonet Barberá y D. Ricardo Aranzáez Izaguirre; los capitanes D. Sixto Ainsa y Vila, D. Tomás Pérez Griñón y D. Julio Naranzo y Zambrano; los primeros tenientes D. Silverio Gallego Gutiérrez, D. Andrés Torrico Peralvo, D. Isidoro Moreno Sierra, D. Eduardo de la Roquette Fernández y D. Francisco Riaño y Carvajal.

En Estado Mayor el capitán D. Sabas Alfaro, y en Administración Militar el comisario de primera D. Luis Jiménez Díaz; los comisarios de segunda D. Eduardo de la Iglesia y Santa María, D. Luis Z. y Campa, D. Andrés Pardi Bui y D. Adolfo López Acosta; los oficiales primeros D. Juan Díez Solillos, D. Wenceslao Alvarez García, D. Ramón Poveda Vahamonde, D. Carlos Arahuete y de Juan y D. Manuel de Vargas y Agudelo, y 12 oficiales segundos.

Crónica ext. anjera

La familia del pretendiente.

Dice El Secolo de Milán que D. Carlos de Borbón y su familia han abandonado el palacio de Viareggio, en cuya capilla están enterrados los restos de doña Margarita.

Ha sido despedido todos los criados. Sólo queda un conserje encargado de guardar aquella morada.

Se cree que D. Carlos no volverá a habitar en ella, accediendo a los deseos de su actual esposa doña Berta.

Reyes y Príncipes.

Da un momento a otro se esperaba en Cabo Martín la Emperatriz Isabel de Austria, que va a pasar en aquel punto, por tercera vez, lo que queda del invierno.

En aquel sitio, verdaderamente encantador, reside también la Emperatriz Eugenia, y no tardará en llegar el Rey de Sajonia.

Ha llegado a París la Princesa Schahowsky.

—Ayer se celebró en Cologna el segundo centenario del advenimiento al trono de la dinastía Petrovitch-Niegorch, representada actualmente por el Príncipe Nicolás de Montenegro.

—Las Casas Reales de Francia y Dinamarca celebraron ayer el aniversario de la Princesa Waldemar de Dinamarca, primogénita de S. S. A. A. RR. el duque y la duquesa de Olsbirn.

—La Casa Real de Italia conmemoró anteaayer el 28.º aniversario del natalicio de S. A. R. el duque de Aosta.

—El Príncipe Fernando, primogénito del duque de Gáloga, ha llegado a Bordighiera con objeto de pasar

allí la estación de invierno. S. A., que tiene trece años, está gravemente indisposto por trabajar con exceso en sus estudios, que ha tenido precisión de suspender por mandato de los médicos.

—En el palacio Pitti, de Florencia, se ha festejado el 24.º aniversario del nacimiento de la Princesa Elena de Montenegro, esposa del heredero de la Corona de Italia.

La política del episcopado portugués.

En la reunión que han celebrado los obispos portugueses, con motivo de la reciente apertura de las Cámaras, para ponerse de acuerdo sobre la próxima campaña parlamentaria, resolvieron continuar por la senda trazada en la legislatura última y expuesta por ellos en el Parlamento: reivindicar la independencia de la Iglesia para los asuntos eclesiásticos, y ofrecer su apoyo decidido al Gobierno en todas las cuestiones de orden público.

Peligros de la dominación portuguesa en Lorenzo Marqués.

Con motivo de una pregunta formulada por el par del Reino conde de Thomar al presidente del Consejo, Sr. Hinoze Ribeiro, sobre los rumores que circulaban de la entrega a un capitalista extranjero del camino de hierro de Lorenzo Marqués, pregunta contestada por el jefe del Gobierno en forma que se presta a dudas respecto a las pretensiones de un capitalista inglés, O Tempo pide que se dé una explicación categórica, porque la naturaleza del asunto lo requiere.

Nadie ignora, dice el periódico citado, que quien posea la línea férrea, poseerá en breve plazo la propia ciudad de Lorenzo Marqués.

Un diputado burló en Francia.

El diputado musulmán francés M. Grenier continúa haciendo las delicias de los parisienses.

Sabido es que dicho individuo, que por lo visto debe estar bastante desquedado de mollera, no solamente ha abjurado de la religión católica, abrazando la mahometana, sino que, elegido diputado por uno de los distritos de Francia, ha hecho su presentación en el Parlamento vestido con el traje musulmán y efectuando zalemas y contorsiones ridículas, que produjeron gran regocijo entre los padres de la patria.

El escándalo ha tomado ya proporciones considerables, y con objeto de ponerle término, varios diputados se proponen pedir la reforma del reglamento de la Cámara, a fin de que cesen las grotescas escenas que viene provocando M. Grenier.

Los diplomáticos norteamericanos.

Según dice un periódico, los discursos inoportunos pronunciados en Inglaterra por Mr. Bayard, embajador de los Estados Unidos, han obligado al Gobierno norteamericano a modificar los reglamentos diplomáticos, añadiendo a ellos una cláusula prohibiendo a los diplomáticos americanos hablar en público, en el extranjero, sobre asuntos políticos.

Las provincias.

Jaca.—Se ha inaugurado en Linares el Instituto local de segunda enseñanza, con gran solemnidad.

Málaga.—El horroroso crimen de que dimos cuenta en telegrama de nuestro corresponsal de Antequera ha sido esclarecido.

El principal autor, convicto y confeso, es José Rodríguez Rius (a) Bacalao, el cual acusa a otro sujeto, también preso, llamado Miguel Sánchez.

Según declaración del Bacalao, el mismo mató al casero Francisco Parada, y el Sánchez, a la casera Socorro Romero.

El Bacalao se ha fugado de la prisión, quitándose los grillos que tenía puestos sobre los zapatos.

Edición de la noche

(OPERA NUEVA EN MADRID)

SANSON Y DALILA

Esta noche oirá el público de Madrid por vez primera la ópera en tres actos, del maestro Saint-Saëns, titulada Sansón y Dalila.

Representada por primera vez en el Teatro Ducal, de Weimar, en el año 1877, llega, por consiguiente, a nosotros con retraso de cuatro lustros; tardanza que, dicho sea en honor de la verdad, lejos de perjudicar a dicha obra, le es altamente favorable.

Conozco algo la partitura y conozco también las etapas que ha ido recorriendo el gusto musical en España. Basado en ambas experiencias, creo no equivocarme al afirmar que el Sansón y Dalila hubiera anticipado su presentación solamente seis años, es casi seguro que se la hubiese dispensado una acogida hostil. Aun hoy, y teniendo en cuenta la franca y afectada aceptación hecha por el público de las notísimas formas de la ópera, no es cosa de asegurar rotundamente el éxito de la hermosa producción.

Por lo pronto, he de hacer notar que entre el Saint-Saëns sinfonista y el Saint-Saëns compositor de óperas, existen radicales diferencias, originadas, no sólo por lo diverso de ambos géneros, sino por las tendencias seguidas por el gran músico francés, cuando aplica su inspiración y su técnica sapientísima a la labor teatral.

El primer aspecto de Saint-Saëns es ya perfectamente familiar entre nosotros. Los poemas sinfónicos Danse Macabre, Le Roi et l'Ombelle, Fausto, La Jeunesse de Hercules y la Suite Algérienne, así como sus numerosas obras pianísticas y de género religioso, son en la actualidad conocidas al detalle por los amantes y los músicos españoles.

En todas esas composiciones, y singularmente en los poemas sinfónicos, ha podido apreciarse que Saint-Saëns se muestra siempre original, elegante y apasionado, colorista maravilloso, inventor felicísimo de pintorescos efectos instrumentales a lo Berlioz, gran dilocente en la melodía y desprovisto en absoluto de amaneramientos de forma y fondo.

Tratándose del Saint-Saëns operista, aquí un extraño en toda la extensión de la palabra, preciso es indicar, en evitación de decepciones, que sin carecer sus obras de las cualidades antes mencionadas, atenuándose en ellas algo las brillantes facultades imaginativas del compositor, ante las imperiosas exigencias del drama musical, y esta presión, a la que Saint-Saëns no puede sustraerse, se traduce en cierta laxitud de espíritu, en evidentes vacilaciones, que dan por resultado el que las óperas no acusen lo que en el autor de la Danse Macabre es indiscutiblemente su vigorosa personalidad musical, su originalidad absoluta.

Por eso precisamente, véanse fluctuando sus producciones, ora aceptando tímidamente ciertas fórmulas wagnerianas, bien haciendo alguna que otra caricia a la masa que inspiró a Bellini y Donizetti, o bien siguiendo, a largs tréchos, el prototipo marcado por los clásicos, o el de la gran escuela francesa.

Dentro de esa variedad de estilos, conviene advertir que en Saint-Saëns predomina el de la escuela citada últimamente.

Refiriéndose a Sansón y Dalila, pueden observarse distintamente las variadas influencias experimentadas por el compositor. Tan pronto oímos un diálogo musical tratado por el procedimiento de Wagner, como un pasaje vaecido directamente en los moldes clásicos de Bach y Haendel; aquí, un recitativo meyerberliano; más allá, un concertante ó un dúo estilo Gounod, y de cuando en cuando (pocas veces, por fortuna), tal cual stretta ó italiana, de esas que están ya mandadas archivar.

Solamente se muestra el compositor en toda la plenitud de sus facultades cuando, eximido de las sujeciones del libro, lízase con toda libertad por los campos de la fantasía.

Los dos números puramente instrumentales de la ópera, la Danza de las sacerdotisas de Dagón y la Baquetá del último acto, son la mejor prueba de lo que digo acerca de la superioridad del sinfonista sobre el autor de óperas.

No vaya a crearse por esto que Sansón y Dalila es un pastiche, más ó menos artístico, de diversos géneros y escuelas. La obra, que en conjunto adolece del defecto señalado, esto es, de poca unidad de estilo, en detalle contiene verdaderas preciosidades, destacándose en todos los números la exquisita delicadeza artística de Saint-Saëns; pero, entendiéndose bien, una delicadeza y una elegancia de factura completamente varoniles, muy distinta de la que posee Massenet,

al que muy naturalmente, por cierto, denominan los belgas Mendelssoele Wagner.

Desde la primera a la última nota de la partitura, desenvuélvese la acción musical tranquila y apaciblemente. El afanoso a fuertes emociones no encontrará en Sansón y Dalila ni efectos orquestales ni números de conjunto estrepitosos. Obra de intimidad, y basada además en un episodio bíblico, halla desprovista del pomposo desarrollo de la ópera moderna. Por su estilo, participa más del oratorio que del drama: arranca de aquí para llegar a éste hacia el promedio del primer acto, y vuelve otra vez, por necesaria gradación, en el último al punto de partit. La.

Todo ello, realizado por un arte sinfónico admirable (menciono al final su examen, es desahucio y se transforman en pasmosa facilidad los temas característicos), instrumentación espléndida y estructura armónica perfecta, robusta y original, sin caer en chocarrerías y extravagancias más ó menos rusticanas.

Los números salientes de la partitura, y que señalan a la atención de los lectores, son: el preludio, el coro inicial del primer acto y la escena siguiente, hasta la entrada de Abimelec; la danza de las sacerdotisas de Dagón y la brevisima romanza de Dalila.

En el segundo, otra romanza de la protagonista y el magnífico dúo de amor entre los dos principales personajes de la obra; bellísimo y apasionado número que puede considerarse como el pasaje más inspirado de la obra.

Respecto al tercer acto, son dignos de especialísima mención toda la escena que constituye el primer cuadro, la bacanal (ya oída por el público de nuestros conciertos), y la grandiosa escena con que termina el drama.

Antes de finalizar estos apuntes creo oportuno recordar que Sansón y Dalila fué la segunda obra teatral escrita por Saint-Saëns, y la primera de importancia, pues La Princesse Jaune, compuesta algo antes, es una ópera cómica en un acto, de escaso mérito, a pesar del asiduo trabajo que revela.

A Sansón y Dalila siguieron Le Timbre d'Argent (en 1877), Billeme Marcel (1879), Henry VIII (1883), Froehner (1887), Ascanio (1889), Phryne (1893), y por último, Tragedonia (1895), obra esta última que dejó incompleto el malogrado Ernest Guiraud, y que terminó Saint-Saëns.

También importa hacer constar que el éxito obtenido por Sansón y Dalila en Weimar fué no más el que debía esperarse, tratándose de la obra de un autor francés, y por ahárida poco adpto de Wagner.

Un éxito de los que llamamos aquí «satisfactorios», y en Francia sucede idéntico. La crítica severa no lo fué, en verdad, muy favorable.

Para sí los alemanes no se mostraron entusiasmados, en cambio los franceses han dispensado frenética acogida a la ópera, en las tres ocasiones en que ha sido sometida a su fallo. Tanto en Rouen, en 1887, como en París, en 1890 y 92 (Teatro Lírico y de la Opera), y en Bélgica ó Italia, recientemente, Sansón y Dalila ha sido proclamada cual la obra maestra de Saint-Saëns, obteniendo espléndido triunfo.

Dicho esto, sólo resta hacer los más fervientes votos por que la obra predilecta del gran músico francés obtenga en Madrid el éxito a que es acreedora por sus muchos méritos.

A. BARRADO.

EL TRATADO DE ARBITRAJE

ANGLO-AMERICANO

Su importancia.—Historia de las negociaciones.—Soluciones pacíficas.—Votos de calificación.—Formas de arbitraje.—Comisión mixta.

No se ha concedido mucha importancia en Europa al tratado de arbitraje ultimado recientemente entre el Reino Unido y la Confederación norteamericana. Y, sin embargo, en opinión de las partes contratantes, el primer resultado de esta iniciativa fué la adopción por parte de las dos Cámaras norteamericanas de una resolución en favor del arbitraje.

Las negociaciones para llegar a este acuerdo dieron comienzo en 1887, fecha en la que 234 individuos del Parlamento británico presentaron al mismo una memoria, cuyo objeto era resolver por los medios amistosos cualquier diferencia que pudiera surgir entre los Estados Unidos ó Inglaterra.

Dicha memoria, una vez aprobada por la Cámara, fué puesta en manos del Presidente Cleveland por lord Playfair, Mr. Cremer y otros miembros del Parlamento inglés, celebrándose con este motivo varias entrevistas en Washington entre dichos comisionados y el Comité de Relaciones extranjeras del Senado.

El primer resultado de esta iniciativa fué la adopción por parte de las dos Cámaras norteamericanas de una resolución en favor del arbitraje.

No obstante los excelentes auspicios con que se había dado comienzo al asunto, durante siete años sufrió éste diversos aplazamientos, originados por los diversos cambios políticos ocurridos en ambas naciones interesadas en el acuerdo, volviendo otra vez a entablarse negociaciones al subir últimamente al poder en la Gran Bretaña el partido conservador.

En 1895, y cuando los partidarios del arbitraje se hallaban más esperanzados en el logro de sus aspiraciones, estalla el conflicto venezolano, desapareciendo toda esperanza de arreglo, desde el momento en que supo Inglaterra que los yankees, haciendo causa común con la pequeña República americana, se arrogaban el derecho de investigar y discutir las reivindicaciones británicas en la frontera de la Guayana.

Como se recordará, el marqués de Salisbury no quiso someter al arbitraje las diferencias existentes, originándose con este motivo en el Parlamento norteamericano manifestaciones de tan marcado carácter belicoso, que por un momento pudo creerse en la declaración de guerra entre ambos Estados.

Afortunadamente Inglaterra, con su tradicional sangre fría, dejó pasar los arrebatos guerreros de la Unión, y cuando pareció hallarse restablecida la calma, la opinión sensata, representada por los periódicos más importantes de ambos países, emprendió una campaña en pro de las soluciones pacíficas, consultando al respecto de las personalidades de gran significación en Inglaterra y en los Estados Unidos, las cuales empujaron su voto a favor del arbitraje a hombres tan eminentes como Mr. Gladstone y el cardenal Vaughan.

Preparada ya perfectamente la opinión, sólo resta ba a los Gabinetes de Londres y Washington ponerse de acuerdo para redactar las bases del tratado que había de asegurar, ad perpetuum, la paz entre los dos países.

<

El alcalde expuso el objeto de la reunión, que no era otro sino conocer el pensamiento de los convocados acerca de las bases propuestas por el Ayuntamiento, y que son las siguientes:

- 1.º Establecer la verdadera distinción entre las fincas rústicas y las urbanas, puesto que éstas han de resultar más perjudicadas que aquéllas.
2.º Procurar indemnizar de un modo distinto, con arreglo a las leyes de la equidad, a los dueños a quienes se expropie todo el terreno, que nada reciben en compensación más que el precio, de aquellos otros a quienes expropiándose sólo parte, se hace de más valor la parte restante con la nueva vía.
3.º Establecer la distinción reclamada por la justicia entre los que poseen fincas con acceso a calles o carreteras y los que tienen sus fincas sin acceso de ningún género o camino público o con acceso difícil.
4.º Ofrecer la garantía a los más perjudicados de que en el próximo presupuesto se incluirán las cantidades necesarias para pagar el importe de lo expropiado, y a todos los demás lo que se en el término preciso de dos años, no está terminadas las obras de explanada y plantación de árboles, los propietarios que han librado de todo compromiso.
5.º Que la cesión ha de ser completamente gratuita.

Después expuso la necesidad de que se activa lo más posible la ejecución de la obra, para dar trabajo a los muchos obreros que hoy se encuentran sin él y la suficiencia de los fondos existentes en las arcas municipales, por haberse suspendido las obras en las tres zonas del ensanche, a causa de las dificultades legislativas que últimamente han surgido.

Puestas a discusión las bases indicadas, después de algunas reservas hechas por los Sres. Pérez Reina, Esquivel y García, y la aclaración de que los dos años de que arriba hemos hablado empezarán a contar desde ahora, y no desde la fecha de las primeras sesiones, declaración que se hizo por la presidencia a instancia del señor conde de Mallada, redactóse el acta que en términos generales contenía las bases transcritas, autorizándose a los propietarios firmantes para que hicieran las salvedades que estimasen oportunas.

El Ayuntamiento se reserva ejecutar, de los dos trabajos existentes, el que ofrezca menos dificultades en la práctica.

España y los Estados Unidos.

(DE LA AGENCIA FABRA) Nueva detención de Mr. Off.

NEW YORK 17.—El periódico New York Herald da la noticia de que Carlos Roloff, el conocido agitador cubano y ministro de la Guerra en el llamado gobierno de los insurrectos, que se hallaba en libertad provisional, ha sido detenido nuevamente por hallarse preparando una nueva expedición filibustera.

Acididad de Mac-Kinley y Sherman.

NEW YORK 17.—El Evening Post atribuye el cambio deopiniones de Mr. Sherman, en lo que a la cuestión de Cuba se refiere, a influencia ejercida sobre el mismo por el futuro Presidente Mac-Kinley.

Nuevos generales.

D. Rosendo Molino.

Procedo del arma de infantería, en la que ingresó como cadete en 1841, ganando el grado de alférez por mérito de guerra y el empleo a la terminación de sus estudios.

En los sucesos de 1846 a 1856 obtuvo el grado de teniente y el empleo de capitán (el empleo de teniente fué por antigüedad), siendo herido en los de Barcelona el último de dichos años.

En la campaña de África, a la que asistió con el regimiento de Zaragoza, ganó el grado de comandante, tomando parte en las principales batallas.

En la campaña carlista prestó nuevos servicios y obtuvo más gloria y ascensos, terminándola de coronel, empleo alcanzado por su valor y pericia en numerosos hechos de armas.

Fué herido después en Monleón; como jefe de media brigada prestó más servicios de guerra, y acabada ésta, concediósele el entorchado de brigadier en 1870.

Ejerció mandos de su clase, y en uno de ellos contribuyó a sofocar la insurrección republicana de La Seo de Urgel (1888).

En 1890 ascendió a general de división, y ahora como premio a su brillante historia y positivo mérito se le otorga el sagrado entorchado de oro; o sea el empleo de teniente general.

Tiene sesenta y ocho años de edad, cincuenta y seis de servicios efectivos y se halla en posesión de numerosas condecoraciones.

Hacia el núm. 5 en la escala de generales de división.

NOTAS DE ARTE

La Exposición para los heridos de Cuba.

En vista de la solicitud de muchos artistas, se ha prorrogado el plazo de admisión de cuadros hasta el 23 del corriente que llegará a Madrid el envío que la colonia española de Roma ha hecho.

Los objetos artísticos destinados a la Exposición ofrecerán al público un excepcional atractivo, dado el valor de los cuadros regalados, que representan ya una suma importante.

S. M. la Reina ha autorizado a exponer verdaderas joyas pictóricas, que han de llamar seguramente la atención.

También S. A. la Infanta D.ª Isabel repite con el mismo objeto varias preciosidades artísticas.

nase a esto el apoyo que a la Exposición prestan muchas distinguidas damas de la aristocracia y oblatrices para que posean obras desconocidas del público, y se comprenderá la importancia y el buen éxito que seguramente ha de alcanzar este benéfico concurso artístico.

La sentencia contra Cabrriñana.

Reunión de letrados.

En el domicilio del ex ministro Sr. Gamazo se ha reunido con éste, hoy a las once de la mañana, los letrados Sres. Salmerón, Canalejas, Silvela y Barrio y Urbina para que emitiesen su opinión jurídica sobre lo que debiera hacer acerca de la sentencia pronunciada por la Sección primera de lo criminal de esta Audiencia, y en la que se le condena a dos meses y un día de arresto.

Presente el señor marqués de Cabriñana a la reunión, éste duró desde las once hasta después de la una. No obstante la reserva guardada por los distinguidos juristas que a aquella concurrencia se ha sabido que después de estudiar la sentencia con toda atención y expresar cada uno su criterio sobre los fundamentos de ésta y lo que, en vista de ella, debiera hacerse, se resolvió, por unanimidad, aconsejar al Sr. Urbina que, por unanimidad, aconsejar al Sr. Urbina que interpusiera ante el Tribunal Supremo recurso de casación.

A efecto, mañana lunes, el procurador Sr. García Ortega pedirá en la relación del Sr. Valverde certificación de la sentencia, y en seguida el señor marqués de Cabriñana presentará al Supremo el escrito preliminar de la interposición del recurso.

La determinación de la Junta de letrados a la que se ha sometido el Sr. Urbina, echa por tierra el propósito firme que aquél expresaba en su manifiesto de no entablar ninguna acción y esperar sólo el momento de su ingreso en la cárcel.

Fallecimiento del marqués de Cenja.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR) PALMA DE MAIORICA 17 (2.45 tarde).—A las diez y media de la mañana de hoy ha fallecido el Sr. D. Nicolás Cotoner, marqués de Cenja.

La noticia ha producido inmenso dolor.

Mañana se verificará el entierro.

Se le tributarán al cadáver los honores militares de ordenanza.

Salgo para Sort; al regreso continuará telegrafando.—S.

D. Nicolás Cotoner y Aliende Salazar, hijo mayor del ilustre general primer marqués de la Cenja, nació el 26 de Febrero de 1847; ingresó en el ejército en

Junio de 1861 y obtuvo el empleo de coronel de infantería en Marzo de 1891.

Desde 1889 se encontraba en posesión del título de marqués de la Cenja, con grandeza de España, y desde 1893 en el de marqués de Ariány.

Era actualmente senador por la provincia de Barcelona, y con gran acierto desempeñaba la dirección del partido conservador de aquéllas islas.

Reciban su hermano el conde de Salient y demás familia del finado nuestro pésame más sincero.

Las fiestas de San Anton.

Con día muy templado y un sol espléndido se han verificado hoy las fiestas en honor del glorioso San Anton.

Desde medio día se han visto muy concurridas las calles de Hortaleza, Fuencarral y alrededores por inmensa multitud de jinetes que, montados en caballos adornados con lazos y flores, hacían alardes de equitación más ó menos inglesa.

Los clásicos vendedores de panceillos han vendido bien su mercancía, así como los expendedores de figuras del Santo a 10 céntimos la pieza.

La calle de Fuencarral estaba materialmente llena de mujercas bonitas que daban mayor esplendor a esta fiesta, genuinamente madrileña.

No han faltado sus correspondientes broncas, pero éstas han sido de poca importancia.

—Oiga usted, estos panceillos ¡son duros!—preguntaban a una vendedora.

—Sí, señora.

—¿A cómo los da usted?

—A cinco pesetas.

—¿Qué atrocidad! ¿Está usted loca?

—¿Pues a cómo quiere usted que dé los duros, a 19 reales?

INFORMACIONES

Senador vitalicio.

Mañana publicará la Gaceta un Real decreto de la Presidencia del Consejo de ministros, nombrando senador vitalicio a D. Joaquín López Dóriga, diputado a Cortes por el distrito de Nules (Castellón).

El encanamiento del Ebro.

Esta tarde se han reunido en el Asapcho del señor subsecretario de Gobernación los señores y diputados por Navarra con la comisión que de aquella provincia ha venido a esta corte, para pedir auxilios a fin de realizar las obras de encanamiento del río Ebro, que en la actualidad constituye un verdadero peligro para Tudela.

Componen dicha comisión el señor obispo de Tarazona, el deán de Tudela, Sr. Sordani, y los Sres. Franca y Fañes, distinguidos abogados de aquella localidad.

DESDE ROMA

(DE UN CORRESPONSAL)

El banquete de los periodistas españoles.—Fraternalidad entre ambas naciones.—Importantes noticias de Abisinia.

ROMA 16 (10.45 noche).—Las noticias que vienen circulando sobre cuándo se verificarán las elecciones en Italia son contradictorias.

Lo que haya de cierto sobre esta particular se sabrá en la próxima semana.

La Opinión, periódico católico, publica hoy un artículo en el cual se hace resaltar el brío del embajador de Italia barón De Ienzis, pronunciado con motivo del banquete celebrado en Madrid por los periodistas españoles, que confirman los sentimientos fraternales que reinan entre las dos naciones y los dos gobiernos.

Se han recibido telegramas de Massauah que con tienen graves noticias.

Un cuerpo de derviches se dirige desde Chádaref, dejando a la izquierda la K assala, sobre Agordat.

El general Viganò concentra allí todas las fuerzas disponibles en la Eritrea. Ha llamado a las filas la milicia móvil y los auxiliares negros.

El escuadrón de exploradores italianos está en contacto con las fuerzas del jefe Ahmedfadil.

Se espera un encuentro.

NOTAS DE ULTIMA HORA

En otro lugar de este número verán nuestros lectores un extracto de las opiniones de diversos hombres políticos, publicadas hoy en El Liberal, acerca de la acción diplomática, o si se quiere de las relaciones entre España y los Estados Unidos en lo tocante a la cuestión de Cuba.

Varios de estos escritos, y señalado el de los Sres. Castelar, Moret y Valera, indican la conveniencia de hacer grandes concesiones comerciales a los Estados Unidos, de abrirles más el mercado de Cuba y aun de otorgarles la libertad comercial con la isla.

Destruída como está ó quebrantadísima por la guerra la riqueza de Cuba, poco podrían ganar los Estados Unidos, durante un plazo no corto, en sus relaciones comerciales con la isla, y evidentemente más hubieran ganado a no suscitarse la guerra, lo cual explica el deseo de ver terminada ésta que sienten los industriales y comerciantes de aquel país.

Por otra parte, al hablar de que se abra a los norteamericanos el mercado de Cuba, se olvida que hemos tenido el tratado de comercio más liberal y favorable a aquel país a que puede aspirar un pueblo cualquiera en sus relaciones mercantiles con otro. Más abierto que hemos tenido para la Unión el mercado de Cuba, no será fácil abrirselo en lo porvenir.

Cuanto a las opiniones del Sr. Valera, si el partido liberal, del cual forma parte este escritor notable, cree, como él, que lo mejor sería, en circunstancias como las actuales, aceptar los buenos oficios de los Estados Unidos, si nos los ofreciesen, y otorgarles en pago la libertad comercial con Cuba, si es este el pensamiento de dicho partido y la opinión pública lo acepta, el Sr. Cánovas ha manifestado repetidas veces que no siente ningún apetito desordenado del poder, y que en el caso de que el país se pronunciase por soluciones que no son las suyas, no pondría, por su parte, obstáculos a que le sustituyeran otros hombres que consintiesen en aplicarlas.

Con este punto se relacionan las manifestaciones del corresponsal del New York Herald en Washington, según el cual se facilitaría la solución del problema cubano con un cambio de Ministerio, puesto que el Sr. Cánovas, según el citado corresponsal, no ha de ir tan lejos en la concesión de reformas como podría ir el Sr. Sagasta.

El caso es saber si las libertades que concederían los fusionistas se compadecerían bien con la soberanía de España en Cuba. Punto delicado es éste que sólo la experiencia podría resolver, dando la razón a quien la tuviese. Pero la verdad es que tiene poco ó ningún valor el voto de un periódico tan partidario de los insurrectos como el New York Herald.

También es de notar, como contraste curioso en las opiniones publicadas por El Liberal, que el señor Pi, cuyas ideas radicalísimas en punto a la administración de las colonias son bien conocidas, resulta más coloso de la soberanía de España que el señor Silvela, puesto que éste dice que la mediación no puede ser rechazada en absoluto, mientras que el señor Pi se muestra opuesto a ella.

Contribuye a acentuar el contraste el hecho de que el Sr. Silvela, que expresa ahora estas opiniones, fué el único ó casi el único que combatió en el Parlamento la ley de reformas, aceptada por todos los partidos.

Respecto al Gobierno, ya hemos dicho que tiene completamente formado su pensamiento en cuanto a las reformas, y bien reciente está la manifestación del Sr. Cánovas de que no esperaba que hecho alguno le obligase a modificar su juicio y sus proposiciones en esta cuestión, por lo cual nos parece innecesario que se quiera darle consejos más ó menos autorizados.

La prensa extranjera continúa haciéndose eco de los rumores referentes a la proximidad de la pacificación de Cuba, que con tanta insistencia vienen circulando estos días.

El Gobierno no ha comunicado a nadie otras noticias que las referentes al buen aspecto de la guerra, que son las únicas que tiene.

Claro es que, respecto a impresiones, cada cual puede tener las suyas, dependientes del juicio que se haya formado de los acontecimientos. Las nuestras son, como hemos manifestado, optimistas, aunque juzgamos prematuro y exagerado mucho de lo que se dice; pero estas impresiones no tienen carácter oficial, y lo que puede darles fundamento es el curso favorable de la campaña.

Algunos periódicos vuelven a sacar del olvido en que había quedado por espacio de algunas semanas el tema de la crisis.

Pero la verdad es que no han aprovechado este parentesis para imaginar cosas nuevas, pues repiten las indicaciones ya conocidas de personas y todo lo demás que acerca del asunto han manifestado repetidas veces.

Lo que no hacen los periódicos de oposición que han puesto otra vez sobre el tapete... de sus mesas de redacción este tema, es demostrar que haya razones que hagan necesaria la crisis.

A personas conocedoras de la política de Puerto Rico hemos oído manifestar esta tarde haberles sorprendido la noticia de que los delegados autonomistas residentes en esta corte han ofrecido al señor Sagasta la adhesión de los elementos que representaban.

En efecto: según lo acordado en la Asamblea de Ponce, la dirección de dicho partido está a cargo de los Sres. Labra, Matienzo, Muñoz Rivera, Gómez Brioso y Degatet.

El Sr. Labra no ha contribuido a los trabajos de los restantes, cuya misión en esta corte era puramente informativa, siendo además público y notorio que, tanto en la pequeña Antilla como en la Península, los Sres Gómez Brioso y Degatet han declarado siempre ser republicanos, restando tan sólo dos que pueden adherirse personalmente a un partido monárquico como el que reconoce por jefe al señor Sagasta.

Con motivo de haberse dicho que el señor marqués de Cabriñana se proponía presentar recurso de casación contra la sentencia de la Audiencia que le condena a dos meses de arresto, se ha discutido esta tarde si le podrían ó no alcanzar en este caso los beneficios del indulto próximo.

Desde luego lo que parece deducirse del informe de los letrados—políticos todos ellos y adversarios del Gobierno—es su deseo de suscitar a éste una dificultad, aunque para conseguirlo tenga que ir a la cárcel el Sr. Urbina. Sécans licito abrigar este juicio, siquiera pueda parecer temerario.

Según noticias que recibimos a última hora, nuestro colega La Correspondencia publicará esta noche un telegrama de su redactor Sr. Torres, manifestando que, en vista de las dudas suscitadas acerca de su entrevista con el general Blanco, ha visitado a éste para enterarse de si había interpretado bien su pensamiento, mostrándole los telegramas publicados por el colega.

El señor marqués de Peña Plata se ha manifestado conforme con las declaraciones que le atribuyó dicho corresponsal, considerando fiel el relato transmitido por éste.

A nosotros no nos parecen inverosímiles las manifestaciones del general Blanco.

De Cuba no hay más noticias sino las comunicadas por el telegrama oficial, que habla de 57 bajas hechas al enemigo y de 18 presentados, mas unos 160 caballos cogidos.

El hecho de que al ser atacado el pueblito de Mata (no hemos podido encontrarlo en el mapa) se rindiere un oficial de Voluntarios locales y cinco de sus hombres que defendían un endeble fortín, carece en absoluto de importancia, pues a pesar de eso, el destacamento de tropa del ejército logró rechazar al enemigo.

Ha de tenerse también en cuenta que este hecho ha ocurrido en Santiago de Cuba, donde se mantiene aun organizada la insurrección.

Ultimos telegramas

(DE LA AGENCIA MÓNCHETA)

La Exposición de Bellas Artes.

SEVILLA 17 (3.31 tarde).—Se ha inaugurado la Exposición del Centro de Bellas Artes, a la que concurren los mejores pintores sevillanos.

Entre las obras que más han llamado la atención sobresale un bajorrelieve de Joaquín Bilbao.

El día, espléndido.

Conferencia de generales.

BARCELONA 17 (1.30 tarde).—Los generales Blanco y Dospugos han conferenciado en Barcelona, con asistencia del coronel Sr. Parita, secretario del cuarto militar de S. M., que llegó anoche.

Créase que en esta conferencia se ha tratado de la jefatura del cuarto militar.

Túnel que se hunde.

BILBAO 17 (12.31 tarde).—A causa de las frecuentes lluvias, se ha resquebrajado a boca Sur del túnel de Miravilla, del ferrocarril del Norte.

Témase un hundimiento. Ha quedado interceptado dicho punto.

Se han tomado toda clase de precauciones. El comercio está muy alarmado por las consecuencias que este accidente puede originarle.

El servicio se hará, como antes, por la línea central.

Trabajos reanudados.

BILBAO 17 (12.30 tarde).—La fábrica Vizcaya ha reanudado los trabajos, suspendidos a consecuencia del corrimiento de tierras de la mina Mera, producido por las aguas de Portugalete.

La paralización de los trabajos ha causado pérdidas considerables.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Autonomía de Las Azores.

LISBOA 17.—La Cámara de Diputados ha aprobado el proyecto de autonomía administrativa para las Azores, propuesta hace tiempo por el ministerio actual.

La peste bubónica en Marsella.

MARSELLA 17.—El rumor de peste bubónica, respecto a haberse presentado en esta población algunos casos de peste bubónica, carece en absoluto de fundamento, pues ni siquiera se han registrado enfermedades que puedan conceptuarse como sospechosas.

Inteligencia comercial hispano-franca.

PARÍS 17.—En virtud de la repetición con que vienen cometiéndose en España, en perjuicio de los comerciantes franceses, numerosas estafas por los procedimientos de los enterreros y otros análogos, está de que con gran repetición se ha ocupado la prensa periódica, la Cámara francesa de comercio de Madrid ha advertido a sus similares en Francia y al comercio en general su propósito de comunicarse informes precisos sobre estafas y estafadores de buen fe y sobre los que deban ser privados de toda confianza, así como las noticias de que disponga acerca de los elementos que ejercen la estafa.

Terrible accidente en los Estados Unidos.

NEW YORK 17.—En Dallas, Estado de Tejas, ha sido destruido por un incendio un Asilo de huérfanos. Quince sobrios heridos perecieron en el siniestro y nueve resultaron heridas.

El hecho ha producido en aquella localidad honda consternación.

El comercio francés en 1896.

PARÍS 17.—El Diario Oficial publica la estadística aduanera correspondiente al año de 1896.

Las importaciones durante el mismo ascendieron a

3.837.147.000 francos, cuando en 1895 sólo importaron 3.719.890.000.

Las exportaciones fueron por valor de 3.340.643.000 francos, habiendo ascendido las del año anterior a 3.373.796.000.

Academias, Ateneos y Sociedades

Mañana, a las nueve y media de la noche, celebrará sesión la sección de Ciencias exactas, físicas y naturales del Ateneo de Madrid, en la que los señores Ubeda y Rodríguez Mourelto darán a conocer algunos trabajos acerca de «Las aguas de Madrid», auxiliándose con el aparato de proyección.

*. Las explicaciones del Sr. Cosío del curso de estudios superiores en el Ateneo de Madrid, se darán los miércoles de seis a siete de la tarde, en la sala de juntas de aquella Sociedad.

*. Anoche fué nombrado por unanimidad contador del Circulo de Bellas Artes D. Gumersindo Azcárate.

VEASE EN CUARTA PLANA

La Gaceta.

Patriotismo en acción.

Revista económica

y financiera.

Diversiones públicas.

La distinguida artista Sra. Pasqua, antes de marchar a Barcelona, tiene de cantar la hermosa ópera de Saint Saens, «Sardaní» y «Dalia» y otras de su repertorio, nos ha dirigido una atenta tarjeta de despedida, en la que expresa su sentimiento por que causas ajenas a su voluntad le hayan impedido hacerlo del público madrileño, de quien tantas muestras de aprecio tiene recibidas durante las once temporadas que ha cantado en el Teatro Real. Al mismo tiempo nos suplica que nos hagamos sus intérpretes y hagamos constar en LA ÉPOCA su despedida del público y los abonados del Teatro Real.

Con éxito muy satisfactorio inauguró anoche sus tareas en el teatro de Novedades la compañía de zarzuela que dirige D. Luis Raig.

Púsose en escena la obra de Ramos Carrión y Chapí «La tempestad», que alcanzó en conjunto una interpretación excelente.

Las Sras. Raso y Ruitort, en los papeles de Roberto y Angélica, respectivamente, fueron aplaudidísimas.

El notable tenor Sr. Alcántara, desampenó la parte de Claudio Beltrán con gran acierto.

Los coros y la orquesta estuvieron bien.

El público era muy numeroso.

Está impreso, y hay ya ejemplares de él en las principales librerías, el drama del Sr. Pérez Galdós, «La fiera», estrenado recientemente en el teatro de la Comedia.

El próximo viernes, 15.º de moda, se verificará en el Teatro Español el estreno del drama en prosa, en tres actos y un prólogo, original de D. José Echegaray, titulado «La catimuna por castigo», cuyo reparto es el siguiente:

Prólogo.—Carmen, Sra. Guerrero.—Una doncella, Srta. Bueno.—Federico Cienfuegos, Sr. Mendoza.—D. Lorenzo Fontañosa, Sr. Citerera.—Camilo Montenegro, Sr. García Ortega.—José Montoya, Sr. Robles.—Un criado, Sr. Montenegro.

Personajes del drama.—Carmen, Sra. Guerrero.—Federico, Sr. Mendoza.—Camilo, Sr. García Ortega.—Pape, Sr. Robles.—D. Baltasar, Donato Jiménez.—D. Luisa, Sra. Dominguez.—Adela, Srta. Valdivia.—D. Fermín, Sr. Díaz.

De aquí y de allá.

El perro con botas.

No es una errata, no se trata del gato del cuento. Nos referimos a una industria muy reciente y muy extendida en el Labrador.

Sabido es que en aquellas heladoras regiones, en que el caballo no podría vivir, se utiliza al perro para engancharlo a los ligeros trineos, que son el único medio de locomoción del país.

Pero esos sufridos animales no podrían correr ni andar siquiera por un suelo helado, erizado de puntas agudísimas, si no es asido con unas botas de piel de céticoo que les sirven como cubierta protectora.

Esta idea del calzado canino es una nueva prueba de la industria del hombre, y merece anotarse al lado de los sombreros de paja que en Calcuta se preserva del sol y los caballos y a las gafas ahumadas que en las estepas rusas protegen la vista de las vacas contra la reverberación que produce la luz sobre la nieve.

Bicicletas Kapp.

No teniendo, por el momento, grandes pedidos de artillería la famosa casa alemana, va a dedicarse a la fabricación de velocipedos, con los que pronto va a inundar el mundo. Dentro de muy poco va a lanzar al mercado la friolera de un millón de bicicletas, al módico precio de 80 marcos cada una (unos 20 duros próximamente).

Así es que el que no pedalee será porque no quiera.

Una moda de buen gusto.

La fotografía nos ofrece cada día nuevas aplicaciones. Después del cinematógrafo y de los rayos Roentgen, he aquí una nueva aplicación muy artística y del mejor gusto, pues está dedicada a las señoras.

Utilizando los nuevos procedimientos que permiten obtener sobre la seda imágenes fotográficas tan claras y precisas como las que se obtienen sobre el papel, un fotógrafo francés ha tenido la excelente idea del abanico retrato, que está haciendo furor en el gran mundo parisienne.

Se han fabricado, hasta ahora, muy pocos de estos abanicos, y los primeros que han salido de la casa han sido destinados a la Princesa de Gales, a la Reina de Portugal, a la condesa de París y a Mad. Faure.

Las aplicaciones más simpáticas de esta nueva moda son los abanicos que han encargado ya varias señoras, para poder tener siempre ante sí, lo mismo que una fotografía, las encantadoras imágenes de sus bebés queridos.

Estamos seguros que esta moda pasará a ser costumbre y se extenderá rápidamente por todas partes.

Anuncios coloniales.

El director de un periódico inglés ha encargado a un hábil horticultor que plante en un vasto mazo de yerba flores de colores vivos y brillantes que, por su disposición, reproduzcan el título del periódico.

Como esta plantación se encuentra en la falda de una colina (cerca del pueblo de Ardenly, en Escocia), y al lado de una vía férrea de mucho tránsito, los viajeros que pasan por aquel sitio se fijan en el jardín pariente y, por consiguiente, graban en su memoria el nombre del periódico.

Cada letra de este anuncio gigantesco mide doce metros de longitud, y el título entero cubre una superficie de 1.400 metros cuadrados.

Sin embargo, esta invención, aunque muy curiosa, no es completamente nueva, pues desde hace mucho tiempo existe en la isla de Tenerife otro anuncio de una compañía industrial, hecho también con flores. Las dimensiones de este anuncio son mayores aún que las del primero, y permiten que sea leído distintamente, desde el mar, a una distancia de tres millas.

EST

REVISTA ECONOMICA Y FINANCIERA

BOLSA DE MADRID

Es altamente satisfactorio el rumbo que sigue el mercado bursátil: todos los valores se hallan en alza considerable y la tendencia dominante la especulación es de firmeza y mejora.

por 100 se cotiza alrededor de 102,50 y el 3 1/2 á 106,10. El exterior español, que se ha cotizado por encima de 62,38, ha flojeado hoy un poco por las noticias contradictorias referentes á Cuba, y cierra á 61,95.

BANCO DE ESPAÑA

Situación del mismo en 16 de Enero de 1897, comparada con el balance anterior.

Table with columns for EXISTENCIA en 16 Enero 1897 and 9 Enero 1897, and rows for ACTIVO and PASIVO.

BOLSA DE PARIS

París 15 Enero 1897. Durante la presente semana, el aspecto del mercado ha sido muy satisfactorio, ha habido bastante actividad en las transacciones y firmeza en los precios.

Banco Hipotecario de España.

Situación del mismo en 31 de Diciembre de 1896.

Table with columns for 30 Noviembre 1896 and 31 Diciembre 1896, and rows for ACTIVO and PASIVO.

Ferrocarriles españoles.

Table showing revenue and production of coal in 1895, with columns for LINEAS, 1896, 1895, and DIFERENCIA.

Producción de carbón en el mundo en 1895.

Table showing coal production in tons for various countries like Gran Bretaña, Estados Unidos, Alemania, etc.

REVISTA METALÚRGICA

El mercado de metales lleva el rumbo en alza que se había previsto desde el principio del año. Se nota desde luego muy marcada en el cobre que, en la cotización, se acerca á las 50 libras esterlinas.

SECCION RELIGIOSA

Día 18.—Lunes.—La Catedral de San Pedro en Roma y Santos Prisca y Pascasia, vírgenes y mártires. Santa Teresa y Santa Isabel.—Undécimo día de la Rogativa circular.—A las once, Misa cantada con exposición de S. D. M., que continuará expuesto hasta el anochecer.

CASAS RECOMENDADAS

- ANIS DEL HALCON, ANSELMO ABAJO, A. SAEZ CALZADO DE LUJO, CIMARRA, SASTRE, COMPANY, FOTOGRAFO, ENRIQUE FAJARDO, GUANTES GLEY, LA PREVISION, MUEBLES, PUERTA DEL SOL.

Espectáculos para mañana.

- Teatro Español.—Función para el 14.º lunes clásico.—A las 8 1/2.—La segunda dama duende.—Fuera. Teatro de la Comedia.—A las 8 1/2.—Varios sobrinos y un tío.—Los ganosos del Capito.

Tipografía de los Hijos de M. G. Hernández, Libertad, 16 duplicado.

La Gaceta.

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

- PERSONAL: Ministerio de Ultramar.—Real decreto, fecha 15, jubilando á D. Jesús María Pefaur y Carvajal, jefe de Administración de tercera clase. Guerra.—Real orden, fecha 13, concediendo la cruz de segunda clase del Mérito Militar al comandante de Estado Mayor D. Eduardo Alvarez Ardanay, y cruz de plata de la misma Orden, pensionada con 7,50 pesetas mensuales, al soldado de la compañía de moros tiradores de Ceuta James Jamí Abendami.

Patriotismo en acción.

La suscripción de «El Imparcial». Nuestro colega publica hoy una detallada relación de los gastos hechos hasta el 31 de Diciembre, á cuenta de la suscripción abierta en sus columnas á favor de los soldados heridos y enfermos que regresan de Cuba y Filipinas.

De sobremesa.

- Entre borrachos: —Oye, Pepe, ¡el agua es femenino ó masculino! —Femenino. —¿Y el vino? —Masculino. —Entonces cuando un tabernero echa agua al mosto, no lo bautiza... lo casa.

OBRAS EN VENTA

de la casa editorial de D. Felipe González Rojas San Rafael, núm. 9, (Madrid), teléfono 3.118. El Quijote de la Mancha, por Miguel de Cervantes; dos tomos rústica, 27 pesetas; encuadernada con lujosas tapas, 34 pesetas 25 céntimos.

LLOYD NORTE ALEMAN LINEA DEL RIO DE LA PLATA

Los magníficos y lujosos vapores-corros PRALZ, MARK y WITTEKIND de 5.000 toneladas de registro, efectuarán sus salidas de la Coruña para Las Palmas, Montevideo y Buenos Aires el 16 Enero; 18 Febrero; 13 Marzo; 10 Abril y 8 Mayo.

Dolores de muelas.

Desaparecen instantáneamente, aplicando las Gotas calmantes de Sánchez Ocaña, fr. 1 peseta en su Farmacia, Atocha, 35, frente á Relatores.

LIQUIDACIÓN!!!

Galerías, bastones, portiers, desde 7 reales. Burelete invisible, de otros, 3,10 metro; delanteras y juegos chinoses; transparentes, bules y plumeros. Batería de cocina. Artículos para tapiceros. Rebaja de precios. Ferrería, Caballero de Gracia, 28.

Perelli. Escuela de equitación

caballo á pupil.º Plamonte 10

José Abelló, Administrador de bienes en la Isla de Cuba.

Ofrece sus servicios y se hace cargo de poderes. Dirección: Baratillo, 9, Habana. Referencias. Ilmo. Sr. D. Emilio J. Serra, Columela, 8, segundo, Madrid.

Hotel Victoria

DE PRIMER ORDEN Omnibus de la fonda á la llegada TODOS LOS TRENES GRANADA

GRAN HOTEL GIBRALTAR

JAMES POSSO, (PROPIETARIO) CALLE REAL cocina inusapable. Situación especial Precios módicos.

MARCA CONCEDIDA VINOS TINTOS DEL MARQUÉS DE RISCAL

ELCIEGO (ALAVA) Fídanse en todos los hoteles y restaurantes

CATARROS CRÓNICOS—TISIS

y su predisposición. Curación asegurada por las gresajas de Terpinol benzoado del Dr. G. de Salas, fórmula Dujardin Beaumont. Fídanse prospectos. Hortaleza, 80, botica.

Toledo. Grand Hotel de Castilla.

Lujosas habitaciones, buena mesa, precios moderados

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA

Rápidas propagandas. Anuncios en todos los sistemas conocidos. Combinaciones especiales de periódicos, con grandes ventajas para los anunciantes. Esquelas de defunción, funeral y aniversario, con grandes descuentos insertándolas en más de un periódico.

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO

HISPANO-AMERICANO

DE LITERATURA, CIENCIAS Y ARTES

Se publica por cuadernos semanales al precio de CUATRO REALES uno, y se envían prospectos á quien los solicite, dirigiéndose á los editores señores Montaner y Simón, de Barcelona, ó bien á las principales librerías y centros de suscripciones de España.